

(第十八部)

國第三回 參議院決算委員會會議錄第二十八號

昭和二十三年七月一日(木曜日)午後  
第十七回開会

○商工省官刑の一郎と政玉の去津案  
本日の会議に付した事件

○行政管理廳設置法案（內閣提出、衆

○運輸省官制の一部を改正する法律案

○工業技術廳設置法案 內閣提出

委員会を開きます。

が、この二年間の行政調査部の足跡を見ますと、調査されたものが一向実現

役所を作られても、それが日本の官廳

うな官職であつては、賛成し兼ねるの  
あります。が、どうなるでしょか。

どういふうに役立つでしょうか。その点を一つ。つまり調査研究としてど

結果が具体的に、日本の官廳の民主化が調査研究された。

いえ、この二点を一つ大臣からお伺い  
いたのであります。

○國務大臣（船田享一君）今の兼岩委員の御質問にお答え申上げますが、現

在の行政調査部は臨時のものとして設置いたされまして、その後國家公務員法の制定に伴いまして、人事委員会なども作られました関係で、最初の機構が途中で変りましたような事情もある

りまして、調査、研究、立案というよう  
うなものにつきましても、必ずしも理  
想的には行えないような状態になつて  
おりまして、その後行政整理或いは行  
政機構の簡素化といふような問題を、  
重要な問題として取上げるに至りました  
。必ずしも行政調査部設置によらず  
に、閣議決定などによつていろへ  
とそういう方面に関する事務を取扱つ  
て、必ずしも行政調査部設置によらず  
するに不便がありまして、又一方行政  
的でない行き方、臨時的な行き方をして  
参りましたので、そのために本來の  
監察委員会も臨時のものとして設置さ  
れておりまして、その活動の期間も、審  
査をいうと実際に活動した期間が非常に  
少かつたような状態でありますので、  
これ亦できるだけのことをいたしまし  
ても決して完全にその使命を果し得た  
とまでは言ひことはできないような状  
態にあります。こういうような臨時的  
のものでありますと、どうしてもその  
機能を十分に發揮するわけには參り難  
いまして、その設置法案にもあります  
ように、行政管理廳におきましては、  
行政機關の機構、定員、或いは運  
営の総合調整を行なうとか、その他空

員とか運営に関する調査、企画、立案ばかりでなく、更に各行政廳に対しして勧告を行なうというようなことによつて、その機能を十分に効果的たらしめるようになつたいたしたい、こういうふうに考える次第であります。につきしも規定の下に十分な機能を發揮して、いわゆる行政の民主化、或いは行政能率化のための、それを目的とする行政機構の簡素化というようなことに向つて進みたい、又進むことができるのではないか、こういうふうに考えておるのであります。

ことを管理なさるならばよろしい、計し  
く申せば行政機構に関する種々なる調  
査、企画、立案、或いは審査等の管理を  
なさる役所である。でありまするけれ  
ども、それを略して行政管理となさるの  
でありますようが、行政管理と申しま  
すと、いわゆる行政一般を管理する役  
所である。こういうふうにしか役所の  
名前の解釈ができませんので、極めて  
妥当でない感じがするのであります。  
そうしてこの所掌事項の第二條の分け  
方といふようなものも極めて曖昧な点  
があります。第二号のこときは「行政機  
関の機構定員、及び運営の総合調整」  
という、総合調整ということはどうい  
う意味を持つておいでになりますか。  
この意味によりましては実に重大であ  
る。この役所が相当行政機構の拡充に  
当りまして、いわゆる審査をなさいま  
したり、或いは立案をなさいました  
り、いろいろ勧告をなさる程度である  
ならよろしうございますが、総合調整  
ということがこの行政管理廳で殆んど  
決定的な御権限を持つていうふうなこ  
とになると、私は實に重大である。であ  
りまするので、管理ということがその  
お考えの名称ではないのであります  
が、所掌事項に至りましてその点が頗  
る曖昧、私はもう一度念を押して伺つ  
て置きます。行政管理廳の名称である  
行政管理とは何ぞやといふこと、  
極めて妥当でないよう思います。

が、政府の所見如何、こういうことを伺います。愚案によりますれば、これはむしろ行政監察というものを付けたりでなしに大きくお取入れになつて、そうして行政監察廳となさる。そろみで行政機構に関する調査、立案、審査、そういうものをこの役所を通して一應立案するような御構想になりましたでもちつとも差支ない。行政監察廳を何も付けたりになさらなくて、その方を大きく浮び上らせて、そろして行政監察廳となさるのがいいんじゃないのか。尚、行政調査廳ならば尚ほつきりしていい、何にしてもこの名称は妥当でないよう思います。今、の第二條第一号の「総合調整」ということの範囲、この二点を一度入念して置きたいと存じます。

のも考えなければならんというようなこともござりますので、そのためには単に行政機構の管理とか監察とかいうだけでなしに、廣い意味の名称を付する方が適当であるというふうに考えたのありますて、只今御指摘になりました総合調整に関しましては、これは最後的な決定はどこまでも内閣が全体として行なわなければならない。政府が全体として行うべきものでありますて、行政管理廳だけが最終的な決定をしてしまつというようなことはございませんので、政府全体の責任において、政府全体の権限において行うこととはいってもないことと御承知置きを願いたいと存じます。

会のようなものを、今までのようない  
ら物を並べたような、ああいう審議会  
でなしに、実際の実状に即して、各省  
の機構の調査研究をなさるのには、ど  
うせ各省の相當にエキスパートを集め  
て、このいふ／＼研究会のようなもの  
をお持ちにならなければならんと私は  
考えます。そししなければ行政管理廳  
の所屬の職員の方だけでは世間が狭く  
なるのではないかと考えますので、そ  
ういうような協議機関でもこの行政管  
理廳にお置きになりますお考えがある  
のかないのか、運営のことになります  
が、御所信の程を承つて置きたいと思し  
ます。それから今一点は行政監察をなさ  
るのに、今までには委員会の制度で中央委  
員会なり、或いは各省の委員会があつて、  
これは時間がございませんから、意思  
は省略いたしますが、おの／＼自分の  
省のいわゆる高等官が首腦部が自分の  
省の行政の監察をするなんといふのは、  
まるで自分の手で自分の手を調べる  
ようなもので、その組織には喰飯を禁じ  
得なかつたものでござりますが、そのま  
まをやるのだと、いうよう前回の御答  
弁でありましたのですが、眞に行政監察  
を徹底的に今回の行政管理廳でやつて  
行こう／＼お考えがあるならば、専任  
の行政監察員といふよううな者でも……  
この皆他の方は経済監察であるなら  
ば経済検査官、いふ／＼そういうよ  
うな調査をいたしまする調査官をお置  
きになりますようございますが、そ  
ういう専任の相当な職員をお置きにな  
りまして、会計検査官がそれ／＼会計  
検査をいたしますように、行政調査の  
専任の監察員というような者をお置き  
になりますて、この活動をなさいます

んと睨みが利ないと私は考える、眞にその目的が達し得ないと思いますが、只今のような委員会の程度で、その事務をただここで扱うというような程度では徹底いたさないと考へるでございますが、運営の方面におきまする當局の御所信を急のために承つて置きたいと思います。

○國務大臣（船田厚二君） 只今の山下委員の御質問の中の最初の、各行政機關との連絡或いは行政全般に関する研究というようなことに關しましては、実例を以て申上げますと、實を言えれば行政機構改革審議会は一週間に一度しか審議会そのものが開かれませんが、行政調査部において、現在行政調査部が中心となつて幹事会を開いておりまして、それには各省からの、各行政機關かららの然るべき係官が集りまして、密接な連絡を取つて幹事会の案を作成して、それを審議会で更に検討するといふようなことをやつておりますまして、十分でできるだけの連絡は取つておりますので、例えばこういうような機構を更に確立いたしまして、各行政機關との十分な連絡を取つて行かなければならぬと思いまするし、又行くことができるというふうに考えておるのであります。その外に「できまするならば、將來予算の許す限度におきましてもではありまするが、一種の行政研究所のようなるものを設けることが適当ではないか」という考えでありますて、目下その案を練つておりまするし、同時にこの日本経営料金会学協会とか、或いは日本事務能率協会といふようなものとも十分に連絡を取つて行きたいという方針でおる次第で

おきます。又監査員の制度についても、御指摘の通りのことを考えておきますが、現在の状態にあります。お尋ねいたしましては、御指摘の通りのことを考えておきましたが、委員といたしましては、民間側の委員を置きまして、ものにして出来て行きたいというふうに考えましたので、委員といたしましては、民間側の委員を置きまして、相当密接な連絡を取つて、十分な機能を發揮するよう努めて行きたい、こういうふうに考えております。

○兼岩傳一君 二つお尋ねいたします。一つは定員、現在調査部が専任の定員何名お持ちでありますか。新らしい課長が何名になるかという点が一つ、それからもう一つ、構造、構成、第二は構成です。つまり行政機構全体を民主的に、合理的に行こうとする官廳であつたならば、自分自身が必ず民主的であり、合理的でなければいけないと思うのです。果して大臣はこの管理職に対する、合理的に行こうとする官廳であるとしてどういふ点が民主的であり、合理的であるか、この民主的であり、合理的であるという二つの証明が願いたい。従来こういう長い日本の官廳機構、特に中央官廳の弊風として、こういった行政機構などを実際の専門家、或いは勤労職員の意見を聞くということなしに、祕密的に、これは俺の仕事であるとばかりに、極祕であるとか、祕といふようなもので抱え込んで、そこそと一部の法律官僚がじっくり調べておる。そういうことをこの官廳でもう一遍繰返して行かれるようなものならば、そういうものは我々は必要ないと考えない。従つて私は具体的に一つの第二点、つまりこの構成において、どうぞ合理的であり、どういう方法によつてそういう祕密的なところ、特権官僚

的的運営方法をやめて、接種者、頂い  
は専門家、勤労職員等、いわゆるエキ  
スパートの意向を十分に反映するとい  
うようなそぞういう民主的な合理的な機  
構をどういう点においてとつておられ  
るか、はつきり具体的に、簡単でいい  
から具体的にはつきりと一つ御説明願  
いたいと思います。

○國務大臣(船田寧二君) お答え申上  
げます。現在の行政調査部では、一級  
官一名、二級官九名、三級官が三十二  
名、それから中央行政監察委員会にお  
きましては、一級官一人、專任の二級  
官が二人、それから三級官が四人とい  
うようなもので形成しておつたのであ  
りますが、今度の行政管理廳におきま  
しては、次長を置きまして、それから  
管理部長、監察部長、各部に三課四課  
を置きたいというふうに考えておりま  
して、一級官三名、二級官十八名、三  
級官三十名、その外臨時の職員などを  
合せまして、全体で百二名という、で  
きるだけ少ない人數のものを立案した  
しておるのでありますし、それから只  
今のお言葉の中にありました祕密主  
義或いは官僚主義というようなことを  
打破するために、できるだけの工夫  
を凝らして考るつもりでありますし、  
更に一種の行政公開とともに申します  
か、廣く行政に関することを國民全般  
に知つて貰うために、例えば行政官廳  
の運営状況、その他も入れました各種  
の監督とか、協議内容その他を含めま  
したものを年報とか月報とかいう、こ  
れも勿論経費の関係もありまするの  
で、現在のところでは年報といふよう  
なことしか確かできないのではないか

になります研究会と言いますか、審査

になりますして、この活動をなさいませ  
つて行きたいという方針でおる次第で

なことしか確かできないのですないか

と考えますが、そういうものを発行するとか、或いは先程申上げましたように監察に関しては、委員として民間側の委員二十名を委嘱するというような計画を立てまして、能う限り民主的な運営方法を講じて行くという方針であります。

○兼岩傳一君 今の大臣の報告によりますと、三十九名、現在級官二名のものが今後は三名になる、二級官十一名のものが十八名になる、三級官二十名のものが三十名、その他を入れて百二名、現在三十九名のものが百二名、約二倍半に増える、臨時的なものが恒常的なものになつて、且つ二倍半に増える、然るにその内容の運営は具体的に民主的、或いは合理的に持つて来るといふような具体的な問題を一向にお持ちにならない。いざんと合つていいのであります。そこで僕の質問に對して答弁のピントがぴり我々は先進國に学ばなければならぬから、先進國の米英、フランス、ソ連等々の行政機構を一方において、國家として腰を落着けて勉強して貢うことは結構だ、併しその試験的な輸入的な研究的なことの外に、官廳それ自身の、つまりその中で働くおる、一生をかけて働いている専門家、技術者、その他のエキスパート及びそれを組織でなければいけない、そういうエキスパート及び労働職員の意思をどう

して反映させる具体案をお持ちになるかといふ一点と、それから所詮官廳は国民のための官廳でなければならぬが、一体その國民の意思をどうして反映させる、意向をどうして官廳の民主化、合理化に使おうとするその具体的措置があるか。この一点に對してどうも答弁が不十分であつたように思いますが、つまり、大學教授その他學識経験者等々の脳髄を使われるるといふことは、むしろ第一点の、先進國その他に学ぶといふ程度であつて、これは、ものほんの一画面であり、もつと重要なことは、その中で働く人達の希望をどううらうにして取入れ、又國民のこれに対する批判なり欲求をどううらうに取入れるか、我々は日本の官廳を日本的に合理化し、民主化するといふことが問題であり、その具体的な日本の官廳の民主化、合理化といふことに備えることのないよな突然たる官廳ならば、私は作る必要はないと考えておりますが、その一点をもう一遍承わりたい。

○國務大臣(船田享一君) 先程私の答弁の中で言葉が足りませんで誤解を招いたところがありますが、三十数名が百二名になるというのではありませんで、現在でも一級二級三級を合せたところだけで計算して現在三十二名になつておるわけなんございまして、その比較から申しますと、三級官までの計算でやりますと五十一名になります。つまると申上げたわけありますと百二名になるわけであります。後の雇員とか事務補助員などを合せまして百二名になると申上げたわけありますと五千名になります。つまると申上げたわけありますと五千名になります。つまると申上げたわけありますと五千名になります。

○國務大臣(船田享一君) 先程私の答弁の中で言葉が足りませんで誤解を招いたところがありますが、三十数名が百二名になるというのではありませんで、現在でも一級二級三級を合せたところだけで計算して現在三十二名になつておるわけなんございまして、その比較から申しますと、三級官までの計算でやりますと五十一名になります。つまると申上げたわけありますと五千名になります。つまると申上げたわけありますと五千名になります。

○國務大臣(船田享一君) 決してお言葉のようにお座なりの顧問とか委員とかいうものをを作るような計画を申上げたつもりでありますんで、この点十分に各方面的エキスパートと申します方が、そのようなものを集める工夫は、これは組織そのものといふよりも、運営の方で考慮して行かなければならぬと考えるのであります。それと共に國民全体の行政官廳に対する各種の意思というようなものを反映せしめる方法につきましては私といつましても、国会と密接な関連を以て、國

に監察に関しましては地方の監察委員

会その他をすり整理いたしまし

て、できるだけ簡素なものにいたす

会議員の方々と当行政管理廳との合体

いたしましたよな、これは機構とし

て、行政管理廳の機構のものとして

設けるわけには参りませんが、これも

また、行政管理廳の機構を立

て、そういう方面において十分連絡が

定で立案いたしたわけござります。

それから御指摘の、官廳の組織或いは単なる機構といいたしますと共に、他方に運営方法などにつきましては、今申上げましたよな非常に簡単な組織、簡単に運営を委嘱いたしますが、これは必ずおきまして各方面から顧問としても、運営を委嘱いたす、或いは監察委員を委嘱いたしますが、これは必ずしも外國の行政その他の、おもしやるような研究ばかりでなしに、常に國民全體の、民間側と申しますか、その意見を反映せしめ、行政管理廳の運営の上に十分に反映せしめるといふ趣旨で、委員を委嘱いたしましたが、これは必ずしも外國の行政その他の、おもしやる

ものとしては、こういうような案を立てる事が、こういうような機構を立てた次第であります。

○兼岩傳一君 もうこれで僕の質問は打ちりますが、そうすると各官廳の内官廳機構の欠点を知つてゐる人達と取組んで立案をするといふだけの民主的

機構の運営の観点があるかといふ一

點と、それから官廳内部にいるエキスパートや労働者、職員だけでなく、國民の、官廳に対する批判、幾千萬

の労働國民の、官廳に対する合理的、

民主的な欲求をどういう形で受け入れようとする組織が、あなたの方の提

案されているこの官廳の中に盛られて

おるか。この二点を簡単に明瞭にお

答え願いたい。

○國務大臣(船田享一君) 決してお言葉のようにお座なりの顧問とか委員とかいうものをを作るような計画を申上げたつもりでありますんで、この点十分に各方面的エキスパートと申します方が、そのようなものを集める工夫は、これは組織そのものといふよりも、運営の方で考慮して行かなければならぬと考えるのであります。

○國務大臣(船田享一君) どのようならうにどの程度まで具体的にそれを考えておられるか。例えば委員会といふような恰好ですか。職員の中にそういう人を採用するといふ形ですか。それともそういう形ですか。職員の中にそういう人を採用するようなら、まだ具体的なことは考えておられない、まだそういう希望を漠然と持つておられるだけですか。

○國務大臣(船田享一君) 現在におきましても、先程申上げましたような行政機構改革審議会の幹事会などにおきましては、あらゆる方面からのエキスパートといふものの連絡会議をいたし

ておりますし、このようない機構を拡充  
する各省の何と申しますが、十分にそうい  
うに十分に熱心にこれについての見識  
を持つておる人達を探し出すこともさ  
きまする、その人達の意見を十分に  
反映することができるような、一種の  
現在の会議を拡充して得りますればそ  
うきるし、又すでに現在におきまして  
も、例えば行政監察委員の方でも民間  
側などの意見が十分に反映するよう  
な、これはごく期間が短かつたので  
例は少いのですが、十分そういう  
う例も持っておりますので、そういう  
委員の会合、これは必ずしも制度とし  
て委員会とか、そういうものにするわ  
けには參りませんが、そういう会議を  
作り、又その会議から個々の問題につ  
きまして、会議以外におきましても連  
絡を取るというようなことで、現在ま  
で行なつております個々の問題につ  
いて、今おつしやるような方法が講ぜら  
れるというふうに考えておりますし、  
又講ぜられなければ意味をなさないと  
いうふうに考えておる次第であります  
す。

このお役人に相当沢山高級の方の役員に女性を採用なさる御意思がございましょうか。むしろこれをお願いしたいでござります。

○國務大臣(船田亨二君) 則とひたしましては、すでに行政監察委員としておは、いろいろ女性の方にも現在までおでに御面倒をお願いしておる例もありますので、お言葉のよくなことにつきまして、十分考慮いたしたいと存じますが、具体的にどういう所にどなだけの女性の官吏を採用することができるか、というようなことにつきましては、十分に考慮いたしたいと存じます。

○小野哲君 議事進行について、質疑を打切られることの動議を提出いたします。

○委員長(下條康慶君) 質疑は終りました。討論に入ります。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(下條康慶君) 質疑は終りました。討論に入ります。

○中川幸平君 行政機構の簡素化並に運営の改善が叫ばれると同時に、員の整理が叫ばれておることは、今更申上げるまでもないことであります。従つて行政機関の拡充、或いは管轄につきましては、慎重にこれを考慮せんければならん問題であります。それがためにこの行政管理課の設置私共は大いなる期待を持つものであります。併しながら先般來山いたしました委員から申されたこと、この官廳何らの権力がない、或いは圧力がないということでは、この管理課の設置がなされ得ない、これが最も大きな意義を失うものであるのであります。

固より國務人臣に對する事務にならざりますが、それではまだ心細いのであります。私はこれらの所掌事務を強力に遂行するため、権威ある審議会を設けることを希望いたしておるのであります。さような点から本法案の修正意見も出したし氣持もあつたのでありまするが、政府委員の御説明によりますと、それらの点もそれ／＼お考えになつておるようあります。従つて私は民主自由党を代表いたしまして、本法案に賛成いたす者であります。

割五分減というふうではなく、この官廳は二割減とが、或いは二割二割、この官廳は三割、そういうふうな整理を考えられ、その研究を実行して貰いたい。かような希望を持ちまして、私は本案に賛成するものであります。

○太田敏兄君 最近新らしい官廳が誕生を接して殖えておるのが現状であります。ところが、日本の官吏は能率の悪い関係であります。數的に非常に多過ぎると思うのであります。米國あたりでは、局とか課とか申しても、これに包含される人員は非常に少いようであります。この調子で行きますと、私は日本はいわゆる意味において官吏亡國になると思うのであります。そこで私は事務合理化の立場から官廳の部門が縮えるのはよろしいが、他面におきまして事務の能率化によりまして人員を増さないということが望ましいと思ふのであります。今度できます行政管理廳におきましても、そういう意味におきまして、極力努力せられんことを強調いたしまして、本案に賛成いたします。

○兼岩傳一君 私はこういう日本の行政機構を民主化し、合理化し、恒常化する、このことには賛成であります。が、今までの行政調査部の運営の実績及び先程からの、政府委員の説明の程度の官廳を作るために、わざわざ定期を増加するということが、果していいのか悪いのか、非常な疑問を持ちます。従つて根本的な意味で、恒常的あるいは行政調査機関を作ることには賛成であります。が、今の政府委員の説明の程度

のものであるから、和やかに和むるが、  
値を増加し、新たなる趣として作る程  
打ちがない」という意味で、もう少し  
これを練つて、第三回國会においてこ  
れを作つても遅くないのだというふう  
な考え方を持つております。  
○委員長(下條康麿君) 外に御発言な  
ければ、討論を終つたことにいたして  
よろしくござりますか。  
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(下條康麿君) 討論を終りま  
した。採決いたします。行政管理廳設  
置法案に對しまして御賛成の方の拳手  
を願います。  
〔拳手者多数〕  
○委員長(下條康麿君) 拳手者過半数  
と認めます。よつて本案は可決せられ  
ました。報告書に御署名を願いたいと  
思ひます。尙委員長の報告は適宜お委  
せを願いたいと思います。  
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
午後一時二分休憩  
午後二時十分開会

さらないと、十分に所期の目的を達成できない部分が多いと存じますが、こ

といふことでは、この管埋蔵の設問の意義を失うものであるのです。

は、この長官たる方が最も入決心を執  
監察院ができましたときにおきまして

行の説を機関を作り、これに登録しておきますが、今の政府公員の説明の程度

この度、政府におきましては、國家

行政組織法の施行が延期になりました

四百五十一

二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書につき多数意見の署名を附することになりますから、

憾ながら歐米の技術に比べて低い技術水準の設備しか保有していないものが多い状況であり、又産業の基礎をなす資源についても極く貧弱な状態でありまして、敗戦後の我が國経済の基礎を確立する

本的條件を整備し、又或いは研究獎勵制度の確立、或いは積極的な技術指導の実施等、技術改善に必要な施策を確力に遂行して、商工行政の一環として我が國産業の振興に協力し、以て緊密な対策、長期計画両者の遂行に遺憾なしらしめんとするものであります。

て……、他に御発言はございませんか。別に御発言もなければ、本案に対する御質疑は終了したものと認めて御

〔「多數意見者署名」〕

卷之二

り、政府は商工省設置法の国会提案

○理事 伊達源一郎君 速記を始

いたし、御審議を仰ぐこといたし、次第でござります。

局の設置という、これは日本の産業基盤で、今河商工省がふういう決心

ににおけるは、第一に、鐵鋼埠塲  
緊要性に鑑み、新たに鐵鋼局を設け

者であり對する工業技術の發展は、いわば、つまり科学技術の振興によつ

に銭を貰ひ家が馬を貰ひ家が馬を貰ひて、これを総務局に置くこととし

雖も今日からして出されたところ  
は、非常ニ大變する者であります

基く検査を行うための検査機関を商  
省に設置し得ることとした点がその

ますと、非常に結構でありますか、  
だ今日は易く行うは難いのであります

何卒御審議の上速かに御可決あら  
ことを希望いたします。

当に造成できなかよかとして、思た  
れ尋ねしたいのであります。その二

政府は先般來、工業技術廳について

が、この工業技術廳設置は、工業技

に工業技術監設置法案を國会に提

して御審議を仰く次第であります。

第十八部 決算委員會會議錄第二十八号

昭和二十三年七月一日

卷之三

或いは民間たるとを問わず、眞に練達の人を探用される意思があるかどうか。そういうことが一点と、もう一点は、そいつた科学技術行政の練達者ではなく、科学技術そのものに非常な技術者、専門家等を、官廳に優秀な技術者、専門家等を、官廳に優遇するという決意を持つておるかどうかという、人事行政についての点。

それからこの予算についてお尋ねしたいのですが、とかく官廳は庶務細則とかその他條文だけを美々しく裝いまして、内容において非常に貧弱である。予算、つまりその実際の運営において非常に貧弱であり、予算が僅かである。そうして政府がこういう組織を持つておるというだけで、本当に予算を持つておるだけの十分な予算を持つておられるがどうか。予算を持たないだけの官吏を並べるというのが、本当に勿論節約すべきところは節約するのであります。科学技術の振興は精神論や言葉ではできないのであります。これは物でありますから、本当に科学技術を振興するに足るだけの予算が必要であります。が、第二点は、十分な予算を持つて、これを動かすだけの内容を持つてこれを御提出になつておるかどうか。人事の問題と予算の問題と、二つをお尋ねいたします。

○政府委員(駒井藤平君) 只今の兼岩委員からのお尋ねにお答えいたしま

す。兼岩委員のおつしやる人事の点であります。御尤もな御説であります。そこで、私共も爾かく考えております。民間たるとを問わず、そういう優秀な人を優遇するという決意を持つておるかどうかという、人事行政についての点。

間を問わず各階級を研究いたしまして、優秀な技術者、優秀な人達を網羅いたしまして、向上いたしたい、こういう決意をいたしております。

尙予算面であります。只今計上いたしておりますのは三億四千五百五十三万円であります。尙御例示になります。尙のよう、將來拡充強化していくという点には、これは私共御共鳴するところでおつしやる通りであります。

尙この技術の進歩を向上するには、尙の技術の進歩を向上するには、予算が伴うことは御尤であります。

さて、私共政府當路者は御意に副うべく予算面の拡大いたすように努力いたしました。尙この技術の進歩を向上するには、予算が伴うことは御尤であります。

尙人事、すべての点において仰せられますが、これが運営につきましては、どう

して御意見を……

○理事(伊達源一郎君) 速記を始め

て。それではどなたか修正案につきま

を止めて下さい。

〔速記中止〕

て、この案に賛成をいたします。

○理事(伊達源一郎君) ちょっと速記

を止めて下さい。

〔速記中止〕

保たれんことを私は希望いたしました。

提出を請求することができる。

○工芸技術長官は、協議会の答

中又は意見については、これに十分な考慮を拂わなければならない。

○協議会は、委員二十人以内で、これを組織する。

○委員は商工大臣の中出により学

識経験のある者の中から、内閣がこれを命ずる。

○協議会に委員の互選による会長

及び副会長各一人を置く。

○前各項に定めるものの外、協議

会の運用について必要な事項は、

政令で、これを定める。

○第六條以下を一條ずつ繰り下げる。

○附則に左の一條を加える。

○第五條「電氣試驗所管制」(大正七年勅令第二百十九号)の一部を次のように改正する。

○第十五條「電氣試驗所管制」を「電氣通信研究所官制」を「電氣通信研究所」に改める。

○第一條中「電氣ノ」を「電氣通信

ノ」に改める。

以上でござります。

○理事(伊達源一郎君) 只今小野委員

から提案されました修正案について御

意見があればお述べ願います。

○兼岩博士君 政府が工芸技術運営審

議会だけを考え、こういう民間との

関係を考えればお述べ願えます。

私は大賛成なのであります。

○理事(伊達源一郎君) それでは採決

をいたします。商工省官制の一部を改

正する法律案と工芸技術設置法案

と、この両案について採決するのであ

りますが、最初に小野委員から提案さ

れて、常に緊密なる連絡を実際の上に

して、常に緊密なる連絡を実際の上に

○政府委員(駒井謙平君) 只今の兼岩  
委員からのお尋ねに答へました

については十分慎重な考慮を拂われま  
して、常に緊密なる連絡を実際の上に

し、意見を提出することができる。  
ただ一つ意見を申述べて、政府の所信

を聞いて置きたいと思うのですが、つ

りますが、最初に小野委員から提案さ

れた工業技術施設権法案の修正案に御  
同意のお方の挙手を願います。

【総員挙手】

○理事(伊達源一郎君) 全員御同意と  
認めます。修正案は可決いたしました。  
た。次いで修正を除いた他の分部の採  
決をいたします。修正を除いた他の分  
部は政府の原案に御同意のお方の挙手  
を願います。

【総員挙手】

○理事(伊達源一郎君) 全員御同意と  
認めます。よつて可決いたしました。  
次いで商工省官制の一部を改正する  
法律案について原案に御同意のお方の  
挙手を願います。

【総員挙手】

○理事(伊達源一郎君) 全員御同意と  
認めます。本案は可決いたしました。  
尚只今採決いたしました両案につき  
ましては、委員長が本会議におきます  
る報告は、例によつてお委せ願うこと  
に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(伊達源一郎君) 御異議ないと  
認めます。それから議院に提出する報  
告書について、多数意見者の署名を附  
することになつておりますから順次御  
署名をお願いいたします。

〔多数意見者署名〕

○理事(伊達源一郎君) 御署名漏れは  
ありませんか……、それではこれで散  
会いたします。

午後二時四十九分散会

出席者は左の通り  
委員長 下條 康麿君  
理事 太田 敏兒君  
中川 幸平君

委員  
伊達源一郎君  
吉川末次郎君  
北村一男君  
西山龜七君  
竹中七郎君  
平野善治郎君  
深川ダマエ君  
小野哲君  
駒井藤平君  
山下義信君  
玉置吉之丞君  
兼岩傳一君  
山崎恒君  
千田正君  
小川友三君

國務大臣  
國務大臣 船田享二君

政府委員

商工政務次官 駒井藤平君  
運輸政務次官 植竹春彦君  
商工事務官 井上春成君  
(技術室長)

説明員

六月三十日本委員会に左の事件を付託  
された。

一、行政管理廳設置法案(第百三十  
五号)(予備審査のための付託は六  
月二十三日)

一、造幣局官制の一部を改正する法  
律案(第百四十二号)(予備審査の  
ための付託は六月二十五日)  
一、運輸省官制の一部を改正する法  
律案(第百四十一号)(予備審査の  
ための付託は六月二十六日)

昭和二十三年八月十三日印刷

昭和二十三年八月十四日發行

委議院事務局

印刷者 印刷局